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В. ПУТИН: Уважаемые коллеги, 
друзья!

Мы с вами встречаемся не в 
первый раз, и мне всегда приятно 
общение с представителями круп-
нейшего профсоюзного объедине-
ния России, тем более в год столе-
тия Международной организации 
труда.

Отмечу, что её идеи, ценности 
о достойном труде, о расширении 
возможностей для занятости для 
каждого человека, о социальном 
партнёрстве последовательно 
реализуются в нашей стране и в 
значительной степени именно на 
основе постоянного, плодотвор-
ного взаимодействия с профсою-
зами – с вами, с российскими про-
фсоюзами, которые, безусловно, 
являются одной из самых влия-
тельных сил нашего гражданско-
го общества.

У профсоюзов особая роль. Вы за-
конодательно наделены широкими 
полномочиями для защиты трудо-
вых прав граждан, и ваш большой, 
во многом без всякого преувеличе-
ния уникальный опыт надёжного 
партнёрства с государством в 
этой сфере невозможно переоце-
нить. Там, где профсоюзные ор-
ганизации действуют активно 
и вместе с тем ответственно, 
содержательно, создаются эф-
фективные системы коммуни-
каций между трудовыми кол-
лективами и работодателями, 
результативно решаются вопро-
сы, связанные с повышением зара-
ботной платы, улучшением усло-
вий труда, отдыха.

Понятно, что урегулирование 
вопросов трудовых отношений не 
бывает гладким, простым, лёгким. 
Зачастую интересы работодате-

лей и профсоюзов, отстаивающих 
интересы наёмных рабочих, карди-
нально расходятся.

Сейчас в экономике, на производ-
ствах идут преобразования, вы об 
этом хорошо знаете, и их цель в ко-
нечном итоге обеспечить и новые 
условия труда, и более высокую за-
работную плату. Для профсоюзов, 
так же как и для работодателей, 
важно видеть эти перспективы и 
вместе их приближать, избегать 
при этом постановки невыполни-
мых претензий или искусственной 
консервации проблем.

Разумеется, бывает и так, что 
собственники или администра-
ция предприятий просто отка-
зываются от диалога, осознанно 
дистанцируются от профсоюзов, 
даже препятствуют – иногда и 
такое тоже бывает – созданию и 
деятельности профсоюзных орга-
низаций. Такое самоуправство – а 
это не что иное, как самоуправ-
ство, произвол, – безусловно, недо-
пустимо. В том числе с участием 
прокуратуры, надзорных органов 
нужно пресекать подобные вещи.

Добавлю здесь, что, как правило, 
такое положение дел складывает-
ся в тех регионах, где формально и 
вяло действуют трёхсторонние 
комиссии, где главы субъектов Фе-
дерации не уделяют должного вни-
мания сотрудничеству с профсо-
юзами, а их лидеры – такое тоже 
бывает – просто подстраивают-
ся под сложившийся порядок, не 
имеют в регионах, к сожалению, на 
предприятиях, ни авторитета, 
ни влияния. И в итоге люди предо-
ставлены сами себе в решении сво-
их трудовых и социальных проблем.

Уже говорил и подчеркну снова: 
государство – на всех уровнях, 

причём – обязано оказывать со-
действие профсоюзным орга-
низациям в отстаивании тру-
довых прав граждан. Ни о каком 
давлении, вмешательстве в дела 
бизнеса здесь в принципе речь не 
идёт. Требования и нормы россий-
ского трудового законодатель-
ства абсолютно одинаковы и для 
частных, и для государственных 
предприятий. Кстати, в Междуна-
родной организации труда его оце-
нивают как одно из лучших в мире.

Полагаю, что профсоюзы, кото-
рые всегда активно участвуют в 
разработке законов в этой сфере, 
должны также энергично контро-
лировать их исполнение, в том 
числе грамотно, профессиональ-
но отстаивать интересы наём-
ных работников в ходе судебных 
заседаний.

Одно из важнейших направ-
лений нашей совместной с вами 
работы – совершенствование 
механизмов социального пар-
тнёрства. В повестке Российской 
трёхсторонней комиссии всегда 
стоят самые актуальные вопро-
сы. Знаю, что инициаторами здесь 
часто выступают представите-
ли именно профсоюзных органи-
заций. Безусловно, так и должно 
быть в будущем.

Повторю: в ближайшие годы си-
туация в экономике, в структу-
ре занятости, на рынке труда в 
целом будет неизбежно меняться. 
Это мировая тенденция, и она, без-
условно, в полной мере будет за-
трагивать и нас, тем более что 

мы в рамках национальных проек-
тов именно этим и занимаемся. 
Процесс трансформации, связан-
ный с обновлением производства, 
повышением производительности 
труда, уже идёт, и проблемы, воз-
никающие в этой связи в области 
социально-трудовых отношений, 
нужно, конечно, решать своевре-
менно. Это значит предвидеть 
их, опираясь на прогнозы учёных, 
экспертов. Поэтому значимость 
переговоров, поиска компромисс-
ных, взаимоприемлемых подходов 
будет только расти.

В связи с этим хотел бы обра-
титься и к Правительству, и к 
руководителям регионов: необ-
ходимо, не откладывая, акти-
визировать работу в формате 
власть – работодатели – про-
фсоюзы, задействовать воз-
можности трёхсторонних ко-
миссий на всех уровнях. Словом, 
наладить постоянный, заинтере-
сованный, продуктивный диалог, 
сделать всё необходимое, чтобы 
не ущемлялись трудовые права 
граждан, чтобы всегда была адек-
ватная реакция на все случаи без-
душного отношения к людям.

Уважаемые коллеги!
Профсоюзы по своей сути 

исторически – базовая обще-
ственная структура. Ваша глав-
ная миссия – защищать человека 
труда, и, чтобы сегодня в полной 
мере соответствовать этому 
предназначению, необходимо идти 
в ногу со временем, успевать за 
инновациями на производстве, за 

стремительным развитием пере-
довых технологий, за появлением 
абсолютно новых профессий и гря-
дущими изменениями в трудовых 
отношениях, а они неизбежны.

Думаю, что вы хорошо понимае-
те, что в связи с этими перемена-
ми и ваша деятельность требует 
современных подходов. Считаю 
крайне важным, чтобы развитие, 
укрепление профсоюзов шло в том 
числе на основе новых идей и вне-
дрения их в повседневную практи-
ку. При этом нельзя терять уже 
наработанное, эффективное. А 
дух коллективизма, энтузиазм, 
сплочённость всегда были, оста-
ются и наверняка останутся 
отличительными чертами про-
фсоюзного движения да и нашего 
национального характера и всегда, 
безусловно, будут востребованы.

Все эти вопросы – о традициях 
и перспективах обновления – без-
условно, вы наверняка уже обсужда-
ли. Полагаю, что особое внимание 
было уделено участию профсоюз-
ных организаций в реализации на-
циональных проектов, о которых 
я сегодня уже упоминал. Ещё раз по-
вторю, что они построены вокруг 
человека, потому что в сегодняш-
нем бурно развивающемся мире, 
когда в одночасье могут обнулять-
ся и активы, и прежние продукты 
и технологии, те или иные при-
родные ресурсы, человек, его та-
ланты, образование, способности, 
напротив, остаются основопола-
гающей ценностью. 

(Окончание на стр. 2)

Владимир Владимир ПУТИНПУТИН::
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(Окончание. Начало на стр. 1)
И потому главная цель нацио-

нальных проектов – поднять уро-
вень благосостояния наших граж-
дан, обеспечить доступность и 
качество образования, здравоох-
ранения, поддержать семью, сни-
зить уровень бедности.

По большому счёту этого же 
добиваются и профсоюзы в своей 
деятельности. У нас с вами, ува-
жаемые коллеги, общие задачи и 
общие цели.

Хочу пожелать вам успехов.
Спасибо большое.
М. ШМАКОВ: Уважаемый Вла-

димир Владимирович! Уважаемые 
делегаты и гости съезда!

До завершения съезда осталось 
немного времени, и я хочу ещё раз 
обозначить основные социаль-
но-трудовые проблемы страны, ко-
торые мы обсуждали с вами в эти 
дни, и особо остановиться на тех 
темах, которые, без преувеличения, 
наболели, которые мы с вами об-
суждали, но я хотел бы в ходе этого 
выступления назвать ещё раз.

За последние пять лет мы научи-
лись жить и работать в условиях 
экономических санкций против на-
шей страны. Но, для того чтобы 
успешно им противостоять и для 
того чтобы идти вперёд в части 
разрешения внутренних социаль-
но-экономических проблем, нужно 
сконцентрироваться и вместе, 
договорившись, сделать ряд не-
отложных шагов. Поскольку часть 
из них находится в сфере ответ-
ственности Правительства, я 
хочу ещё раз напомнить о них.

Мы говорили о справедливой 
экономике. Чтобы росли зарпла-
ты, должна расти экономика. Нам 
представляется, что темпы ро-
ста, обозначенные Правитель-
ством на перспективу, около 1,5 
процента, не позволят нам дви-
гаться быстро. Это значит, что 
государство должно занять более 
активную позицию в части соз-
дания новых производств, предо-
ставления доступного кредита 
реальному сектору экономики, а не 
финансовым спекулянтам.

Национальные проекты – это 
правильно, но кроме бюрократи-
ческих форм контроля, где глав-
ное – бумажка, они должны иметь 
индикаторы, которые однозначно 
и недвусмысленно покажут граж-
данам, что национальные про-
екты помогли повысить доходы, 
создать рабочие места, улучшить 
жизнь людей.

Мы уже заявляли на съезде, что 
мы должны быть активными 
участниками в выполнении на-
циональных проектов и активно 
контролировать их эффективное 
исполнение, потому что мы, все 
граждане России, являемся главны-
ми выгодоприобретателями при 
исполнении, при осуществлении 
этих национальных проектов.

Мне также сегодня хотелось бы 
ещё повторить, что мы предлага-
ем и настаиваем на независимо-
сти Росстата от ведомствен-
ного влияния, для того чтобы 
иметь наиболее реальную и все-
ми признаваемую картину того, 
каково реальное положение во 
всех сферах нашей жизни.

Мы продолжаем выступать за 
прогрессивный подоходный налог и 

увеличение налогов от дивидендов 
от акций, а также за введение ну-
левой ставки НДФЛ на доходы на-
селения в размере прожиточного 
минимума трудоспособного насе-
ления и ниже. Введение таких нало-
гов восстановит социальную спра-
ведливость в обществе. Кстати, 
практика показывает, что, несмо-
тря на сегодняшнее либеральней-
шее налоговое законодательство 
России, доходы всё-таки как утека-
ли за границу, так и утекают.

Мы уже говорили о росте нало-
говой и квазиналоговой нагрузки 
на население. Профсоюзы наста-
ивают на том, чтобы рост та-
рифов для населения происходил 
в соответствии и корреспонди-
ровался с ростом реальных до-
ходов населения, иначе получа-
ются «ножницы», которые могут 
всех «зарезать». Это касается и 
тарифов в электроэнергетике, и 
за жилищно-коммунальные услуги, 
и так называемых «мусорных» та-
рифов, и ряда других тарифов.

Теперь пару слов о зарплате. Ми-
нимальный размер с мая 2018 года 
– это наше большое достижение, 

причём достижение, которого мы 
вместе с Владимиром Владимиро-
вичем ПУТИНЫМ достигли, когда 
был подписан соответствующий 
указ Президента.

Мы предлагаем двигаться дальше 
и пересмотреть структуру потре-
бительской корзины. По оценкам 
ФНПР, в настоящее время величи-
на прожиточного минимума на ос-
нове такой подкорректированной 
потребительской корзины должна 
составлять на сегодня не менее 
15 тысяч рублей. Мы идём к этим 
показателям, но, естественно, они 
должны быть более реалистичны-
ми, чем сейчас. Хотя, я уже сказал, 
очень важны те шаги, которых мы 
достигли, и закон, который принят 
в соответствии с указаниями Вла-
димира Владимировича ПУТИНА.

Предлагаем сделать следую-
щий шаг в этом движении: ото-
рвать минимальный размер 
оплаты труда от прожиточно-
го минимума сегодняшнего, то 
есть уровня физиологического 
выживания, и привязать этот 
уровень к минимальному потре-
бительскому бюджету, обеспе-

чивающему хотя бы простое 
воспроизводство рабочей силы. 
Мы готовы представить все 
расчёты по этому вопросу.

В стране продолжает существо-
вать такое уродливое явление, как 
задолженность по заработной 
плате. Мы предлагаем ратифи-
цировать 173-ю конвенцию МОТ 
[Международной организации 
труда] «О защите требований 
трудящихся в случае неплатё-
жеспособности предпринимате-
ля» в полном объёме, то есть не 
только с нормой установления 
приоритетной очередности по 
выплате заработной платы, но 
и через страхование работников 
от потери заработка вследствие 
неплатёжеспособности или бан-
кротства работодателя.

В Трудовом кодексе говорится 
об обязательности индексации 
заработной платы, но нет меха-
низма этой индексации. Прави-
тельством России до сих пор не 
разработан нормативный право-
вой акт о порядке индексации за-
работной платы работников 
бюджетной сферы, обеспечиваю-

щий повышение уровня реального 
её содержания. ФНПР предлагает 
установить в Трудовом кодек-
се положение об индексации за-
работной платы ежегодно на 
прогнозную величину индекса 
потребительских цен для всех 
работников независимо от фор-
мы собственности.

Несколько слов о трёхсторонних 
переговорах и соглашениях. Да, раз-
мер зарплаты, социальных гаран-
тий и компенсаций – это предмет 
переговоров. Но ФНПР предлагает 
внести в трудовое законодатель-
ство норму – проработать её, по 
крайней мере, и обсудить, – что 
проекты законодательных актов 
и иных нормативно-правовых ак-
тов и документов в сфере тру-
довых и иных непосредственно 
связанных с ними отношений при-
нимаются только на основе согла-
сованной позиции всех сторон со-
циального партнёрства.

Снижение тарифов страховых 
взносов на четыре процента по-
ставило под вопрос последователь-
ное повышение уровня пенсий. При 
этом мы так и не разобрались, что 

в итоге будет с бывшей накопитель-
ной частью пенсий, куда перечис-
лял шесть процентов собираемых 
взносов Пенсионный фонд, которые 
сейчас идут в солидарную часть, 
но до сих пор это не закреплено со-
ответствующим нормативом в 
законе. При этом обсуждающийся 
сейчас в СМИ вариант автомати-
ческого формирования индивиду-
ального пенсионного капитала, по 
сути, воспроизводит худшие образ-
цы пенсионной схемы, позволявшей 
наживаться негосударственным 
пенсионным фондам, чьи бывшие ру-
ководители, к слову, сейчас живут за 
границей, живут счастливо в отли-
чие от их бывших вкладчиков.

Мы считаем, что в рамках оп-
тимизации пенсионной системы 
нужно рассмотреть вопрос и вер-
нуться к прежним рамкам выхода 
на пенсию для людей, работаю-
щих на Севере и живущих на Севере. 
Если, конечно, мы заинтересова-
ны, чтобы там кто-то остался и 
работал. Одновременно нужно 
вернуться к вопросу индексации 
пенсий, снятия ограничений для 
работающих пенсионеров.

Я, конечно, изложил сейчас не 
все, но главные темы, которые мы 
обсуждали и которые я посчитал 
важным зафиксировать именно 
в Вашем присутствии, Владимир 
Владимирович.

И в заключение от имени всех 
делегатов съезда: мы благодарны 
Вам, Владимир Владимирович, за 
то, что Вы приехали на наш съезд, 
выступаете, даёте свою оценку 
тех сложных процессов, которые 
у нас происходят. И мы, я уверен, 
вместе будем страну делать мощ-
ной, богатой и процветающей.

Спасибо.
В. ПУТИН: Уважаемый Михаил 

Викторович! Уважаемые коллеги!
Я больших комментариев де-

лать не буду. Единственное, что 
хочу сказать: предложения, кото-
рые сейчас прозвучали, – в социаль-
ной сфере, в сфере налогообложе-
ния – мы с Михаилом Викторовичем 
обсуждали. Обсуждали не раз в ра-
бочем порядке и в двустороннем 
режиме, и с участием ключевых 
членов Правительства. Будем об-
суждать дальше, будем над этим 
работать. Многие из решений, ко-

торые были приняты на уровне 
Правительства и на уровне Пре-
зидента, первоначально так или 
иначе даже без широкой огласки, 
но инициировались именно про-
фсоюзами, а точнее, напрямую 
даже, можно сказать, Михаилом 
Викторовичем лично. Поэтому мы 
и дальше будем работать так же 
продуктивно.

Что касается капиталов, кото-
рые утекают, они действительно 
утекали и сейчас утекают, но они 
и притекают и всё больше и боль-
ше и в большом объёме. Я когда-то 
говорил, сейчас не буду повторять, 
предупреждал наших предпри-
нимателей о том, чтобы они не 
очень-то рассчитывали на надёж-
ность своих вкладов за рубежом, 
что может наступить время, ког-
да им несладко придётся. Вот оно 
практически наступило.

Обращаю внимание на то, что 
наиболее крупные инвестиции в 
Россию приходят из таких стран, 
как Кипр и Нидерланды. Что это 
такое? Это просто репатриация 
капиталов, вот и всё. Кстати, о 
чём это говорит до сих пор? Это 
говорит о том, что доверие к эко-
номике есть и оно возрастает, а 
вот доверие к защите интересов, в 
том числе интересов в данном слу-
чае предпринимателей, пока ещё 
не на очень высоком уровне, поэто-
му предпочитают часто уходить 
в другую юрисдикцию. Это тоже 
отдельный вопрос, о котором мы 
ещё неоднократно поговорим, и 
будем над этим работать.

В завершение хочу поблагода-
рить всех вас, уважаемые коллеги, 
за совместную работу, потому 
что это ведь не для красного словца 
я сказал в своём выступлении, в кон-
це. Потому что у нас действитель-
но с вами общие задачи – у меня уж, 
во всяком случае, наверняка – повы-
шение благосостояния граждан Рос-
сии. Поэтому вам спасибо большое 
за совместную работу.

Решения наши должны быть 
взвешенными, сбалансированны-
ми, они не должны наносить ущерб 
всем составляющим движения впе-
рёд и наверх. Но у нас с вами так и 
получается. Часто получается в 
спорах, в достаточно жарких спо-
рах, но именно в споре и рождается 
истина.

Хочу поздравить Михаила Вик-
торовича ШМАКОВА с переизбра-
нием его на высокую должность 
председателя Федерации незави-
симых профсоюзов России. Наде-
юсь, что он использует свой опыт, 
авторитет и внутри страны, и на 
международной арене – там, я об-
ратил внимание, к нему тоже от-
носятся с большим уважением. Вам 
больших успехов.

М. ШМАКОВ: Владимир Влади-
мирович, я хочу ещё на минуту Вас 
задержать и передать послание 
из города Пикалёво, где 4 июня де-
сять лет назад Вы призвали к 
социальной ответственности 
известных работодателей, пред-
принимателей, которые всё-таки 
с тех пор нормально относятся 
к своему трудовому коллективу. 
Здесь записка, благодарность Вам.

В. ПУТИН: Спасибо большое. Все-
го хорошего.

Использованы материалы 
kremlin.ru
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Об этом В. ВОЛОДИН заявил, 
выступая с приветственным 

словом в ходе Х съезда Федера-
ции независимых профсоюзов 

(ФНПР), который открылся 20 мая 
в Москве.

«Нужно, чтобы решения, кото-
рые принимаются и будут прини-

маться Государственной Думой, 
вырабатывались нами совместно. 
У нас выстроен очень хороший и 
продуктивный диалог с руковод-
ством ФНПР», – сказал он.

В. ВОЛОДИН напомнил, что, в 
частности, именно с учётом по-
зиции профсоюзных организаций 
был выработан и внесён законо-
проект, закрепляющий право сель-
ских женщин на сокращённую ра-
бочую неделю.

«Мы внесли законопроект (и он 
находится на рассмотрении ГД), где 
закрепили право на сокращённую 
рабочую неделю для женщин, рабо-
тающих на селе. Это пример как раз 
того диалога, который мы ведём», – 
подчеркнул председатель ГД.

По его словам, ряд решений при-
нимается «в непростой ситуации 
вызовов». «Мы всего лишь второй 
год как вышли на профицитный 
бюджет, экономика стала расти, 
вышла из рецессии. До этого глав-
ной задачей было сохранение всех 
социальных гарантий. И благодаря 
действиям нашего президента, мы 
смогли выйти из рецессии и сегодня 
прогнозируем рост. Но останавли-
ваться на достигнутом нельзя, и 
нам необходимо расти как минимум 

на 4 процента ВВП в год, иначе мы 
не решим задачи, поставленные пре-
зидентом в послании Федеральному 
Собранию», – заявил В. ВОЛОДИН.

Также он отметил, что, в частно-
сти, одной из тем, которая требует 
выработки совместных с профсо-
юзными организациями решений, – 
это тема рынка труда, меняющегося 
с развитием цифровой экономики.

«Правильно было бы сегодня, по-
нимая, что с приходом цифровой 
экономики серьёзно будет менять-
ся рынок профессий, уже проду-
мать эти вопросы с тем, чтобы у 
наших граждан были перспективы 
в этой сфере», – сказал он, доба-
вив, что цифровая экономика бу-
дет развиваться, сокращая потреб-
ность в тех или иных профессиях.

По словам В. ВОЛОДИНА, для та-
ких профессий необходима пере-
подготовка: «Это всё темы, кото-
рые мы могли бы вместе с вами 
обсуждать, чтобы понимать, как 
спрогнозировать развитие ситуа-
ции в будущем», – сказал он.

Председатель ГД призвал акти-
визировать взаимодействие про-
фсоюзных организаций с депута-
тами и профильными комитетами 
Государственной Думы.

«У профсоюзов есть возмож-
ность вносить предложения че-
рез депутатов. Вы лучше знаете 
проблемы рынка труда и можете 
в каждодневном режиме чувство-
вать градус настроений. И пра-
вильно нам было бы объединить 
усилия для того, чтобы вырабаты-
вать решения, законы, опираясь на 
вашу экспертную поддержку и по-
зицию. Это предложение к сотруд-
ничеству, которое для нас крайне 
необходимо», – подчеркнул он.

Также В. ВОЛОДИН предложил 
совместно с профсоюзами анали-
зировать уже принятые законы. 

«Сегодня одним из приоритетов 
Государственной Думы является 
повышение качества законотвор-
чества и принимаемых решений. И 
второй вопрос, который мы могли 
бы более эффективно решать со-
вместно с ФНПР и регионами, – это 
анализ принятых законов. Это очень 
важный момент в нашей работе, по-
тому что принятые законы не всег-
да эффективно работают. Необхо-
димо проанализировать, как нормы 
закона скажутся на экономике, как 
они защищают человека и решают 
его проблемы», – заявил В. ВОЛОДИН.

Источник: duma.gov.ru
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Председатель ГД подчеркнул, что совместно с профсо-
юзами также необходимо анализировать правоприме-
нительную практику уже принятых законов, как они за-
щищают человека и решают его проблемы. Кроме того, 
Вячеслав ВОЛОДИН призвал активизировать совмест-
ную работу ФНПР с профильными комитетами.

Заместитель председате-
ля Правительства Татьяна 
ГОЛИКОВА отметила важ-
ную роль профсоюзного 
движения в реализации го-
сударственной политики в 
социально-трудовой сфере. 

«Со времени первого съезда, 
на котором особое вни-

мание было уделено вопросам со-
циально-экономической защищён-
ности трудящихся и улучшения 
условий их труда и быта, вами 
сделано очень многое для развития 
социально-трудовой сферы. Про-
фсоюзы всегда обращали внимание 
Правительства на наиболее зна-
чимые проблемы, что создавало 
основу для диалога по выработке 
совместных решений», – сказала 
она. По мнению вице-премьера, 
значимый вклад в развитие основ 
взаимодействия социальных пар-
тнёров внесла эффективная работа 
Российской трёхсторонней комис-
сии по регулированию социально-
трудовых отношений.

Т. ГОЛИКОВА сказала, что слажен-
ная совместная работа социальных 
партнёров будет играть существен-
ную роль в достижении националь-
ных целей развития, определён-
ных до 2024 года. «Вы знаете, что 
поставлены задачи обеспечить 
устойчивый рост реальных доходов 
граждан и уровень пенсионного обе-
спечения выше инфляции, а также 
снизить уровень бедности. Как мы все 
понимаем, общий уровень благосо-
стояния людей, в частности искоре-
нение такого явления, как бедность, 
связан с позитивной динамикой эко-

номического роста. Решение задач по 
этому направлению также увязано с 
прогрессом в социально-экономиче-
ских областях, затронутых нацпро-
ектами», – отметила она.

Вице-премьер коротко рассказала 
о некоторых мерах, направленных 
на решение задач в социально-тру-
довой сфере. Так, она отметила, что 
Правительством в целях поддержа-
ния роста реальных доходов граж-
дан будет проводиться ежегодная 
индексация оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы и величины 
МРОТ. Т. ГОЛИКОВА обратила внима-
ние, что благодаря совместной рабо-
те социальных партнёров начиная с 
текущего года МРОТ устанавливает-
ся с учётом величины прожиточного 
минимума трудоспособного насе-
ления. «Принятое нами решение по-
зволило увеличить МРОТ по сравне-
нию с началом прошлого года на 19 
процентов. Величина МРОТ имеет 
важное значение для регулирования 
оплаты труда, а также системы 
социального страхования. К приме-
ру, этот показатель применяется 
при определении размеров пособий 
по временной нетрудоспособности, 
а также пособий по беременности и 
родам», – сказала вице-премьер.

Т. ГОЛИКОВА подчеркнула, что ре-
шение ключевой задачи по сниже-
нию уровня бедности предусматри-
вает реализацию комплекса мер. Она 
сообщила, что Правительство наме-
рено усовершенствовать порядок 
расчёта прожиточного минимума за 
счёт пересмотра методологии расчё-
та стоимости потребительской кор-
зины. «Прожиточный минимум – клю-
чевой показатель при разработке и 
реализации социальной политики и 

федеральных социальных программ. 
Пересмотр потребительской корзи-
ны позволит в том числе улучшить 
качество минимального набора про-
дуктов питания и приблизить его 
к рациональным нормам здорового 
питания. Мы планируем, что новую 
потребительскую корзину удастся 
ввести с 1 января 2021 года», – ска-
зала она. Вице-премьер добавила, 
что в настоящее время на уровне 
Минтруда России создана профиль-
ная рабочая группа, в число участ-
ников которой вошли представители 
сторон социального партнёрства.

Заместитель председателя Пра-
вительства напомнила, что в реги-
онах запущены пилотные проекты, 
направленные на детальный анализ 
причин бедности и выявление наи-
более эффективных способов борь-
бы с ней. Проекты реализуются на 
территории Кабардино-Балкарской 
Республики, Республики Татарстан, 
Приморского края, Ивановской, 
Липецкой, Нижегородской, Новго-
родской и Томской областей. Эту 
работу координирует Минтруд Рос-
сии, она должна быть завершена в 
ноябре 2019 года. По мнению вице-
премьера, в этой работе важно обе-
спечить информирование граждан 
– люди должны знать об имеющихся 
возможностях получения дополни-
тельной социальной поддержки от 
государства, в том числе помощи в 
официальном трудоустройстве.

Вице-премьер сообщила, что Пра-
вительство намерено принять меры 
по развитию форм предоставления 
социальной помощи нуждающим-
ся, среди прочего запланировано 
усовершенствование механизма со-
циального контракта и расширение 

практики его применения. «В пер-
спективе в социальный контракт 
помимо финансовой поддержки необ-
ходимо интегрировать положения, 
направленные на сохранение здоро-
вья граждан, в частности прохожде-
ние ими диспансеризации и вакцина-
ции. Модернизированный механизм 
социального контракта предпола-
гается ввести уже с 2020 года», – 
сказала она.

Одним из приоритетных на-
правлений работы на ближайшую 
перспективу является развитие 
системы охраны труда. Благодаря 
совместной работе социальных 
партнёров в последние 10–12 лет 
в России удалось существенно сни-
зить показатели производствен-
ного травматизма и профессио-
нальной заболеваемости. Общее 
количество несчастных случаев на 
производстве за этот же период 
снизилось в 2,4 раза – с 85 тысяч 
до 35,2 тысячи случаев. Причины 
несчастных случаев по большей 
части связаны с низкой культурой 
безопасного труда. «В перспекти-
ве у нас есть возможность ещё в 
большей степени сократить ча-
стоту несчастных случаев на про-
изводстве. Для этого помимо ме-
роприятий по линии профильной 
государственной программы нам 
необходимо направить совмест-

ные усилия на тиражирование име-
ющегося положительного опыта 
российских и зарубежных компаний 
по организации системы охраны 
труда», – сказала вице-премьер.

Вице-премьер сообщила, что на 
особом контроле Правительства на-
ходятся задачи по снижению задол-
женности по заработной плате. «По 
данным на 1 апреля 2019 года, сум-
марная задолженность по заработ-
ной плате составила 2,9 миллиарда 
рублей. За период января – февраля 
текущего года была погашена за-
долженность перед 68 тысячами 
работников также на общую сумму 
2,9 миллиарда рублей. При этом в 
2018 году совместными усилиями 
удалось добиться погашения задол-
женности по заработной плате 
перед 540 тысячами работников, 
общая сумма погашенной задолжен-
ности – 13,6 миллиарда рублей», – 
сказала Т. ГОЛИКОВА. Она добавила, 
что в направлении борьбы с задол-
женностью повышенное внимание 
уделяется профилактике её возник-
новения. Вице-премьер подчер-
кнула, что наиболее проблемные 
случаи с задолженностью, решение 
которых требует комплексного под-
хода, разбираются на уровне Рос-
сийской трёхсторонней комиссии.

Использованы материалы 
government.ru

Татьяна ГОЛИКОВА:Татьяна ГОЛИКОВА:
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Коротко о самом важном в речи Коротко о самом важном в речи 
главы ФНПРглавы ФНПР

Газета «Солидарность» 
выделила наиболее яр-
кие и актуальные тези-
сы в речи председателя 
ФНПР.

О САМОКРИТИКЕ
«Мы часто себя справедливо 

критикуем. Конечно, мы боль-
ше знаем о наших внутренних 
проблемах, чем все наши оппо-
ненты вместе взятые. Но за 
самокритикой нельзя забывать 
о наших достижениях. О том, 
чего мы достигли за последние 
пять лет. Во что сотни тысяч 
профсоюзных активистов вкла-
дывали свои силы и душу».

О ПРОБЛЕМАХ В ЭКОНОМИКЕ
«Ряд проблем в российской экономике носит общенациональный 

масштаб, и решить их можно только сообща, объединив усилия ра-
ботников, бизнеса и власти. Были и остаются: низкие зарплаты, 
зависимость от импорта и сырьевые перекосы в экономике, недо-
статочность финансово-кредитной поддержки реального секто-
ра. Можно ли их разрешить трёхсторонними переговорами? Мож-
но! Если, конечно, у наших социальных партнёров есть готовность 
содержательно, а не формально рассматривать и принимать со-
вместные решения».

О СПРАВЕДЛИВОЙ ЭКОНОМИКЕ
«Сегодня всем очевидно, что идея глобальной свободной торгов-

ли провалилась. Независимость государства, как и во все прежние 
времена, будет определяться только передовым развитием науки, 
технологий и возможностями защиты своей страны. Развитием 
производительных сил и производственных отношений. Развити-
ем человеческого капитала. В догматике наших либеральных эко-
номистов-рыночников, воспевающих капитализм, достичь этого 
невозможно. Этого возможно достичь только в условиях справед-
ливой экономики!».

О ПРОГРЕССИВНОМ НАЛОГЕ
«ФНПР считает, что дополнительным источником финансирова-

ния социальных расходов могут стать прогрессивный подоходный 
налог и увеличение налога на дивиденды от акций. Если богатые не 
хотят социального взрыва, не хотят новой классовой войны - пусть 
платят за мир!».

О МИНИМАЛЬНОМ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ БЮДЖЕТЕ
«Необходимо оторвать минимальный размер оплаты труда от 

прожиточного минимума, который сегодня является границей фи-
зиологического выживания, и привязать к минимальному потреби-
тельскому бюджету, обеспечивающему хотя бы простое воспроиз-
водство рабочей силы».

ОБ ИНДЕКСАЦИИ ЗАРПЛАТЫ
«Важнейшей задачей по повышению реального содержания за-

работной платы является установление индексации, которая 
должна проводиться не реже одного раза в год и носить опережа-
ющий характер».

О ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЕ
«Профсоюзы России выступали против повышения пенсионного 

возраста. Нам не удалось отбить его в целом, однако именно по на-
стоянию профсоюзов в законопроект были внесены серьёзные изме-
нения. Многие наши поправки были поддержаны президентом».

О ВОССТАНОВЛЕНИИ ПЕНСИОННОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ
«Я уверен, что восстановление пенсионной социальной справедли-

вости на этом не остановится, тем более мы добились продолже-
ния деятельности рабочей группы по совершенствованию пенсион-
ного законодательства в Государственной думе. Сейчас на первом 
месте у нас возвращение прежних границ пенсионного возраста для 
северян. И есть хорошая основа для решения этой задачи!».

ОБ ИНДИВИДУАЛЬНОМ ПЕНСИОННОМ КАПИТАЛЕ
«Индивидуальный пенсионный капитал должен формироваться 

исключительно на добровольной основе и по личному заявлению ра-
ботника. Мы не должны допускать вовлечения работников в непро-
зрачные и сомнительные схемы, куда их может привести слабая фи-
нансовая грамотность и недобросовестные советчики».

О «МУСОРНОЙ РЕФОРМЕ»
«Страна оказалась опрокинута в «мусорные протесты», кото-

рые были вызваны и хаотическим ростом платежей, и откровенным 
бардаком в части того, как организована утилизация отходов. На 
население снова переложили расходы из-за устаревания и износа ком-
мунальной инфраструктуры».

Министр труда и социаль-
ной защиты России Мак-
сим ТОПИЛИН также при-
нял участие в заседании X 
съезда ФНПР.

Говоря о роли социального пар-
тнёрства, М. ТОПИЛИН отме-

тил, что благодаря совместным уси-
лиям правительства, профсоюзов и 
работодателей ситуация на рынке 
труда оставалась стабильной: «Мы 
сегодня имеем самый низкий уро-
вень безработицы – около 4, 8 про-
цента. В перспективе мы исходим 
из того, что те действия, которые 
производятся и правительством, и 
социальными партнёрами, не долж-
ны изменить в худшую сторону си-
туацию на рынке труда».

Министр напомнил, что в 2019 
году развернуты новые програм-
мы содействия занятости населе-
ния. Это, прежде всего, програм-
мы, направленные на повышение 
квалификации и переобучение 
граждан предпенсионного воз-
раста. «Это то обязательство, 
которое было в том числе выдви-
нуто профессиональными союзами 
ФНПР при рассмотрении вопросов 
пенсионной реформы прошлым ле-
том и осенью. Это инициатива о 
том, что необходимо поддержи-
вать лиц, которые находятся в 
«переходной зоне» и которым не-
обходимо усилить компетенции. И 
уже 5 миллиардов рублей в этом 
году направляется на повышение 
квалификации данных граждан, 
процессы в регионах начались», 
– сообщил М. ТОПИЛИН и попро-
сил представителей профсоюзов 
контролировать ситуацию на ме-
стах, в том числе отслеживать со-
ответствие программ переобуче-
ния требованиям и пожеланиям, 
которые выдвигаются участниками 
программы.

Глава Минтруда России добавил, 
что повышение минимального 
размера оплаты труда до прожи-
точного минимума трудоспособ-
ного населения не оказало нега-
тивного влияния на рынок труда 
и в последующем МРОТ будет уве-
личиваться.

«Конец этого года и следую-
щий год должны стать временем, 
когда будет принята новая потре-
бительская корзина. С 1 января 
2021 года корзина будет пересмо-
трена. Пересмотрена, естествен-
но, в большую сторону. Мы должны 
актуализировать требования к 
наполнению корзины – прежде все-
го, продуктами питания. И эту 
совместную работу мы сейчас и с 
Федерацией независимых профсою-
зов, и с работодателями, и с учёны-
ми ведём. Нам нужно к концу этого 
года окончательно определить-
ся с новой потребительской кор-
зиной. Мы исходим из того, что в 
этой связи и минимальный размер 
оплаты труда, безусловно, будет 
увеличен. Безусловно, будет повы-
шение стандартов минимальной 
заработной платы дальше проис-
ходить», – рассказал М. ТОПИЛИН.

По его словам, ведомство будет 
наблюдать за изменением соот-
ношений по заработным платам 
работников бюджетной сферы. «Я 
хочу подчеркнуть, что мы продол-
жаем очень жёстко контролиро-
вать субъекты Российской Федера-
ции в этом направлении, и любые 
отклонения, любые изменения или, 
допустим, то, что связано с объ-
ёмом средств, который предус-
матривают субъекты Российской 
Федерации на исполнение майско-
го указа президента Российской 
Федерации ещё 2012 года, – здесь 
осуществляется очень жёсткий 
совместный контроль», – отметил 
Министр.

Он также подчеркнул, что выпол-
нение майских указов президента 
России, в том числе по снижению 
бедности, является предметом со-
вместной работы социальных пар-
тнёров.

«Мы до 2024 года обязаны реали-
зовать задачу уменьшения в два 
раза количества наших граждан, 
доходы которых находятся ниже 
прожиточного минимума. Здесь 
есть разные способы. Безусловно, 
мы исходим из того, что прежде 
всего это все-таки рост зарпла-
ты, это рост производительно-
сти труда, это рост заработных 
плат в коммерческом секторе, 
во внебюджетном секторе и в по-
следующую очередь это уже ока-
зание социальной помощи. <…> 
В ряде регионов проходит сейчас 
соответствующий эксперимент. 
Мы пытаемся, выявить все семьи, 
которые находятся в этой зоне. 
Прежде всего, это сельская мест-
ность, это семьи с детьми, но, без-
условно, способы реализации этой 
задачи бывают разными», – рас-
сказал М. ТОПИЛИН.

Он добавил, что в ходе текущего 
бюджетного процесса ведомство 
готовит на следующий год пред-
ложения по оказанию финансовой 
помощи субъектам Российской Фе-
дерации на финансирование реа-
лизации технологии социального 
контракта и обратился к предста-
вителям профсоюзов подключить-
ся к этой теме: «Нам очень важно, 
чтобы вы со своими коллегами в 
рамках трёхсторонней комиссии 
в этот промежуток времени, как 
минимум сентябрь этого года, 
очень внимательно поработали 
с темой социальных контрактов. 

Это, безусловно, затрагивает 
наши интересы».

Министр также остановился на 
теме охраны труда, отметив, что 
в этой сфере были достигнуты се-
рьёзные успехи: совместными уси-
лиями более чем в два раза был 
снижен травматизм и количество 
несчастных случаев со смертель-
ным исходом. По его словам, сей-
час на повестке дня стоит вопрос 
нулевого травматизма, подготовле-
ны проекты изменений в Трудовой 
кодекс и законодательство о специ-
альной оценке условий труда, ко-
торые согласованы сторонами со-
циального партнёрства и готовятся 
для внесения в Госдуму России.

«Мы очень надеемся, что в этом 
году эти законы обретут свою 
жизнь. Мы сможем уже на предпри-
ятиях, безусловно, с участием двух 
сторон, обеспечивать не толь-
ко взаимосвязь между непосред-
ственно вредными факторами и 
тарифами Пенсионного фонда, но 
и создавать программы снижения 
производственного травматизма, 
снижения рисков получения травм 
на производстве, в том числе ми-
кротравм», – рассказал М. ТОПИ-
ЛИН. – Мы исходим из того, что все 
эти инструменты должны серьёз-
но повлиять на улучшение здоровья 
на производстве, потому что мы 
с вами прекрасно знаем: по стати-
стике именно показатели смерт-
ности населения в трудоспособном 
возрасте в диапазоне от 35 до 55 
лет, особенно мужского населения, 
сейчас оставляют желать лучше-
го. Это очень серьёзный резерв для 
улучшения общей продолжитель-
ности жизни, для снижения смерт-
ности в Российской Федерации».

Говоря о решении проблемы за-
долженности по заработной пла-
те, Максим Топилин сообщил, что 
министерство подготовило зако-
нопроект, который даёт право ин-
спекции по труду предоставлять 
документы в Федеральную службу 
судебных приставов для автомати-
ческого списания средств со счетов 
работодателей с тем, чтобы обеспе-
чить гарантии работников на сво-
евременную выплату заработной 
платы во внеочередном порядке. 
«Данный законопроект подготов-
лен. Надеюсь, что уже в ближайшее 
время он будет внесён в Госдуму Рос-
сии», – добавил он.

Источник: rosmintrud.ru

Максим ТОПИЛИН:Максим ТОПИЛИН:
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ПЕРВЫЙ ДЕНЬ

С докладом Генерального Со-
вета ФНПР о деятельности 

по выполнению решений IX съез-
да ФНПР за период с февраля 
2015 по 20 мая 2019 года высту-
пил председатель ФНПР Михаил 
ШМАКОВ.

В докладе профсоюзный лидер 
заострил внимание делегатов на ос-
новных направлениях работы про-
фсоюзов в отчётный период и на 
перспективу. Было отмечено, что в 
период после IX съезда ФНПР стра-
на столкнулась с целым рядом вы-
зовов в социально-трудовой сфере, 
связанных с нестабильной макроэ-
кономической ситуацией, негатив-
ными внешними факторами, гло-
бальным наступлением капитала на 
права трудящихся и серьёзными со-
циально-экономическими пробле-
мами внутри страны. Профлидер 
изложил профсоюзную позицию по 
решению накопившихся проблем, 
начиная с социально-экономиче-
ского блока и завершая задачами 
активизации информационной ра-
боты профсоюзов. На обсуждении 
именно этих вопросов и будет со-
средоточена работа делегатов про-
фсоюзного форума.

Затем выступила заместитель 
председателя Правительства РФ 
Татьяна ГОЛИКОВА. Она высоко 
оценила ту роль, которую игра-
ли профсоюзы в минувшие годы, 
особенно в социально-экономи-
ческой сфере. Подробно остано-
вилась на совместной работе по 
развитию института социального 
партнёрства, на обеспечении реа-
лизации национальных проектов 
в социально-трудовой сфере. На 
конкретных фактах осветила ра-
боту правительства, профильного 
министерства, Российской трёх-
сторонней комиссии по решению 
насущных проблем в трудовой и 
пенсионной областях. Вице-пре-
мьер рассказала о проводимой 
модернизации центров занятости, 
положении дел с задолженностью 
по заработной плате, охране труда, 
внедрении с 1 января 2020 года 
социального контракта как инстру-
мента помощи людям, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию.

На съезде прозвучало видеоо-
бращение генерального секре-
таря Международной органи-
зации труда (МОТ) Гая РАЙДЕРА, 
одобрившего эффективную дея-
тельность ФНПР и её лидера.

С содержательными привет-
ствиями в адрес съезда выступи-
ли также: генеральный секретарь 
Международной конфедерации 
профсоюзов (МКП) Шаран БАРРОУ, 
президент Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александр ШОХИН, министр 
труда и социальной защиты Мак-

сим ТОПИЛИН, генеральный секре-
тарь Всеобщей конфедерации про-
фсоюзов Владимир ЩЕРБАКОВ, 
президент Всеевропейского реги-
онального совета МКП, председа-
тель Объединения профсоюзов 
Грузии Ираклий ПЕТРИАШВИЛИ.

Состоялся отчёт о работе кон-
трольно-ревизионной комиссии 
ФНПР. С докладом выступил пред-
седатель КРК Валерий ОЧЕКУРОВ. 
Съездом было принято постановле-
ние, утвердившее этот доклад.

Делегатами съезда представ-
лены, обсуждены в широкой дис-
куссии и приняты резолюции X 
съезда ФНПР, темы которых были 
сформулированы как вызовы вре-
мени, стоящие перед российскими 
профсоюзами. Это - «Каждому ра-
ботнику - достойную заработную 
плату!»; «Каждому трудящемуся – 
профсоюзную защиту!»; «Эффек-
тивный социальный диалог – не-
обходимое условие для построе-
ния справедливой экономики»; «О 
реформировании системы обяза-
тельного социального страхования 
Российской Федерации» и другие.

ВТОРОЙ ДЕНЬ

С приветствием съезду высту-
пил председатель Государ-

ственной Думы ФС РФ Вячеслав 
ВОЛОДИН.

Он отметил уникальность ФНПР 
не только в стране, но и во всём 
мире, как структуры, представля-
ющей интересы миллионов трудя-
щихся, признав особую роль про-
фсоюзов, их лидеров в принятии 
Госдумой законодательных актов, 
прежде всего на рабочем подгото-
вительном этапе в комитетах Думы 
вместе с депутатами.

В. ВОЛОДИН подчеркнул высокий 
профессионализм, производствен-
ный и жизненный опыт представи-
телей профсоюзов, участвующих 
в законодательном процессе, ар-
гументированность и убедитель-
ность их доводов и предложений. 
Он оценил многолетнюю практику 
депутатского партнёрства и вза-

имодействия с профсоюзами как 
прямой интерес общества и госу-
дарства, когда во многом благодаря 
влиянию профсоюзов на государ-
ственном уровне последовательно 
создаются условия, при которых 
соблюдение принципов социально-
го партнёрства более выгодно, чем 
их игнорирование. Когда во многом 
удалось в непростой ситуации со-
хранить социальные гарантии, в 
том числе оказывающие помощь 
человеку труда.

Говоря об имеющихся резервах 
во взаимодействии профсоюзов и 
законодателей, В. ВОЛОДИН при-
гласил общероссийские отрасле-
вые профсоюзы к более иници-
ативной и эффективной работе 
непосредственно в комитетах Го-
сударственной думы, где имеются 
немалые возможности для профсо-
юзных предложений и инициатив. 
М. ШМАКОВ, в ответном слове, оце-
нил важность этого предложения 
для профсоюзов в их дальнейшей 
совместной работе с депутатским 
корпусом, прежде всего в совер-
шенствовании трудового законода-
тельства и укреплении механизмов 
социального партнёрства, во взаи-
модействии с государством и биз-
несом.

Делегаты съезда продолжили об-
суждение и принятие резолюций 
X съезда ФНПР, а именно: «Созда-
ние механизмов управления усло-
виями и охраной труда – основа 
управления профессиональными 
рисками»; «Организационное и ка-
дровое укрепление – основа эф-
фективной деятельности ФНПР и 
профсоюзов»; «Мотивация и во-
влечение – молодёжная стратегия 
ФНПР!»; «Наращивать влияние тру-
дящихся!»; «Укрепление финансо-
вой базы профсоюзов – ключевое 
условие создания сильных профсо-
юзов, способных реально защищать 
социально-трудовые права, эконо-
мические и социальные интересы 
членов профсоюзов, залог успеха 
деятельности профсоюзного дви-
жения России!»; «Информационная 
работа: осваивать новые инстру-

менты, повышать эффективность». 
В ходе обсуждения проектов ре-
золюций выступили 37 делегатов. 
При этом делегатами съезда была 
отмечена необходимость создания 
новых, достойных рабочих мест, 
оснащённых современным обору-
дованием и технологиями, отвеча-
ющих безопасным условиям труда, 
обеспечивающих стабильную заня-
тость и достойную заработную пла-
ту работнику в соответствии с уров-
нем квалификации.

Профсоюзы считают, что осно-
вой для установления минималь-
ной государственной гарантии по 
оплате труда должен стать мини-
мальный (восстановительный) по-
требительский бюджет, который 
обеспечивает не только удовлетво-
рение основных материальных, но 
и социальных, культурных и духов-
ных потребностей работника.

Профсоюзы уверены, что повы-
шение покупательной способности 
заработной платы увеличит доход-
ную базу бюджетов, снизит бюд-
жетные расходы на социальные 
пособия, трансферты регионам и 
во внебюджетные фонды; обеспе-
чит рост сбережений и инвестиций, 
создав необходимую основу для 
развития отечественного произ-
водства. А обеспечение гендерного 
равенства в оплате труда следует 
рассматривать как важную состав-
ляющую деятельности профсоюзов 
по снижению уровня бедности.

Работающий человек не должен 
быть бедным. Доходы и социальные 
гарантии должны обеспечивать каж-
дой семье равный доступ к ресур-
сам социальной сферы. В этой связи 
съезд считает необходимым: про-
ведение преобразований в системе 
социальной защиты работников на 
основе долгосрочной и целостной 
социальной политики; добиваться 
развития системы обязательного со-
циального страхования на страхо-
вых принципах, обеспечения финан-
совой устойчивости внебюджетных 
социальных фондов, их автономии 
от решения бюджетных задач, раз-
граничения функций социального 
страхования и государственной со-
циальной помощи.

Делегаты подробно рассмотре-
ли вопросы профсоюзного стро-
ительства, указали приоритетные 
задачи профсоюзов на современ-
ном этапе. Была подчеркнута необ-
ходимость: увеличения численно-
сти членов профсоюзов; создания 
новых первичных организаций на 
предприятиях во всех сферах эко-
номики; обеспечения обязатель-
ного и непрерывного обучения 
профсоюзных руководителей; фор-
мирования дееспособного кадро-
вого резерва наиболее квалифици-
рованных молодых профсоюзных 
активистов. Отмечая важную роль, 
которую играют ФНПР и её член-
ские организации в МОТ, съезд об-

ратил внимание на необходимость 
продолжения процесса ратифика-
ции Российской Федерацией наи-
более важных конвенций МОТ со-
циально-трудовой значимости и их 
последующего выполнения.

Особое внимание обращено 
съездом на всемерное распростра-
нение профсоюзной идеологии, 
пропаганду ценностей достойно-
го труда и правозащитной работы 
профсоюзов, эффективное инфор-
мационное взаимодействие про-
фсоюзных организаций.

Были приняты постановления X 
съезда ФНПР по первому и второ-
му вопросу повестки дня (отчётам 
Генсовета и КРК). Состоялись выбо-
ры председателя ФНПР, в результа-
те которых X съезд ФНПР избрал 
председателем Федерации неза-
висимых профсоюзов России Ми-
хаила Викторовича ШМАКОВА.

Съезд единогласно избрал Ген-
совет ФНПР, которому дополни-
тельно к имеющимся были предо-
ставлены права изменения нормы 
представительства и замены чле-
нов Генсовета. Съезд единогласно 
избрал исполнительный комитет и 
КРК ФНПР.

ТРЕТИЙ ДЕНЬ

В заключительный день рабо-
ты Х съезда ФНПР была пред-

ставлена, обсуждена и принята 
Программа ФНПР «За справедли-
вую экономику». Делегаты съезда 
заслушали и обсудили вопрос о 
внесении изменений в устав ФНПР, 
по которому было принято соот-
ветствующее постановление.

С приветствием съезду высту-
пил президент РФ Владимир 
ПУТИН. Подчеркнув знаменатель-
ность проведения съезда в период 
празднования 100-летия МОТ, он 
высоко оценил ту роль, которую 
играли профсоюзы, входящие в 
ФНПР, в свой очередной отчётный 
период, особенно в социально-эко-
номической сфере. В. ПУТИН посо-
ветовал профсоюзным лидерам 
последовательно реагировать на 
имеющиеся нарушения законных 
прав трудящихся и профсоюзов со 
стороны ряда недобросовестных 
работодателей, «не допуская кон-
сервации этих проблем». В заклю-
чении он отметил: «Работа у нас 
разная, но цель одна - обеспечить 
достойную жизнь наших граждан. 
И если мы будем работать вместе, 
мы достигнем этой цели».

Со своей стороны, М. ШМАКОВ 
обратился к главе государства с 
конкретными предложениями в 
социально-трудовой сфере, выра-
ботанными делегатами X съезда 
ФНПР и необходимыми для улуч-
шения качества жизни российских 
граждан.

Департамент 
общественных связей ФНПР

В Москве с 20 по 22 мая В Москве с 20 по 22 мая 
прошёл X съезд ФНПРпрошёл X съезд ФНПР

В работе съезда приняли участие председатели профкомов многих первичных профсо-
юзных организаций, ветераны профсоюзного движения, руководители учебных заведе-
ний профсоюзов, молодежных советов и комиссий, а также руководители профсоюзов и 
профсоюзных объединений, сотрудничающих с ФНПР, руководители и представители госу-
дарственных органов РФ, объединений работодателей, политических партий, религиозных 
конфессий, научной и творческой общественности, зарубежных профцентров и междуна-
родных организаций, депутаты Госдумы. От Ивановской области в работе съезда приняли 
участие председатель ИОООП Александр МИРСКОЙ, председатель областной организации 
Роспрофпрома Татьяна ИВАНОВА, председатель областной организации Общероссийско-
го профсоюза работников жизнеобеспечения Татьяна ЖИТЛОВА, а также председатель 
Тейковского районного Координационного совета организаций профсоюзов Наталия ХОР-
ХОРДИНА и заведующая отделом организационной, кадровой и информационной работы 
ИОООП Елена ВОРОНОВА. Всего на съезде присутствовали 654 делегата.
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Члены Совета ветеранов ИОООП не остались в сторо-
не от праздника и тоже вышли в этот день на пло-

щадь Пушкина – пообщаться с молодёжью, зарядиться 
праздничной атмосферой и выразить свою поддержку 
профсоюзным лозунгам и требованиям.

В рамках митинга-концерта Молодёжный совет ИОООП провёл фотоакцию «1 мая я «ЗА!». Все желающие молодые люди смогли сфотографироваться с хэштега-
ми #1МАЯЯЗА и #ЯЛЮБЛЮПРОФСОЮЗ.  В акции приняли участие члены МС ИОООП и профсоюзные активисты города.

Перед собравшимися высту-
пили председатель ИОООП 

Александр МИРСКОЙ, замести-
тель председателя областной 
Думы, секретарь регионально-
го отделения партии «Единая 
Россия» Владимир ГРИШИН, 
заместитель председателя об-
ластного правительства Сергей 
ЗОБНИН, а также заместитель 
председателя правительства об-
ласти Александр КУЗЬМИЧЁВ, 
сопредседатель регионального 
штаба «Общероссийского Народ-
ного Фронта» Дмитрий САФО-
НОВ, председатель областной 
организации Общероссийского 
профсоюза работников жизне-
обеспечения Татьяна ЖИТЛОВА, 
председатель первичной про-
фсоюзной организации ОАО «Ив-
химпром» Надежда ЯКОВЛЕВА.

В своих обращениях выступав-
шие говорили о важности защи-
ты законных социально-трудовых 
прав и интересов трудящихся, о 
необходимости социального пар-
тнёрства. Лидер ивановских про-

фсоюзов А. МИРСКОЙ особо вы-
делил роль профсоюзов в этих 
процессах, ещё раз заявил о том, 
что профсоюзы будут и дальше по-
следовательно говорить о соци-
ально-экономических проблемах 
страны и региона, доносить чаяния 
и заботы работающих граждан до 

органов власти и работодателей.
Социальные партнёры, в свою оче-

редь, высоко оценили ту колоссаль-
ную работу, которая ведётся профсо-
юзами непосредственно на местах – 
в организациях и на предприяти-
ях региона. Кроме этого, в рамках 
митинга А. МИРСКОЙ и Т. ЖИТЛО-

ВА наградили дипломом победи-
теля прошедшего недавно конкур-
са электрогазосварщиков Дениса 
ЯРЧИХИНА, а также благодарствен-
ным письмом ИОООП – студентку 
ИвГУ Владиславу КУФТЫРЕВУ.

На профсоюзном митинге была 
затронута и тема молодёжи, сту-

денчества, работы студенческих 
профкомов. Выражая поддержку 
профсоюзам, молодёжь выразила 
надежду на то, что их права и ин-
тересы будут и дальше поддержи-
ваться профсоюзной стороной.

В завершение митинга был при-
нят проект резолюции.       

Резолюция первомайского митингаРезолюция первомайского митинга
«ЗА РОСТ РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ ГРАЖДАН!»«ЗА РОСТ РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ ГРАЖДАН!»

В Международный день солидарности трудящихся во всём мире профсоюзы выступают за справедливую эко-
номику, за право каждого работника на достойную заработную плату.

В стране остаётся острой проблема бедности, как социального и финансового явления. При этом к катего-
рии бедных и малообеспеченных относятся работающие граждане и их семьи.

На академические стипендии студентов тоже невозможно прожить.
Профсоюзы отмечают нарастающую тенденцию сокращения льгот и гарантий работающим.
Состоявшееся повышение МРОТ без изменения в целом уровня оплаты труда привело к дисбалансу оплаты 

квалифицированного и неквалифицированного труда.
Средняя заработная плата в Ивановской области по итогам 2018 года оказалась самой низкой в ЦФО. Мно-

гие граждане уезжают работать в другие регионы. Больницы и школы испытывают острую нехватку кадров.
Считаем: только справедливая экономика – экономика, результаты которой должны быть распределены спра-

ведливо между всеми участниками произведённого продукта, способна обеспечить коренное изменение ситуации.
Мы, участники митинга, считаем необходимым добиваться от органов власти и работодателей:
- увеличения заработных плат, стипендий и пенсий, опережающее рост потребительских цен;
- установление размера минимальной заработной платы в Ивановской области, отличного от минималь-

ного размера оплаты труда (МРОТ).
Мы выступаем:
ЗА справедливую экономику! ЗА достойный труд и достойную занятость!
ЗА надёжную систему социальных гарантий! Справедливая экономика – залог развития России!

Принято единогласно 1 мая 2019 года, г. Иваново  

Митинг Митинг 
«ЗА РОСТ РЕАЛЬНЫХ «ЗА РОСТ РЕАЛЬНЫХ 
ДОХОДОВ ГРАЖДАН!» ДОХОДОВ ГРАЖДАН!» 

1 мая, в День международной солидарности трудящихся, областное профобъеди-
нение совместно с региональным отделением партии «Единая Россия» организова-
ло на площади Пушкина в Иванове праздничный митинг-концерт, который собрал 
4900 человек – профсоюзный актив, представителей трудовых коллективов организа-
ций и предприятий региона, социальных партнёров, общественные организации, сту-
денческую молодёжь.
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Первомай в районахПервомай в районах
ШУЯ Шуяне отметили Первомай массовым праздничным ше-

ствием с большим количеством молодёжи под профсоюз-
ными лозунгами «За рост реальных доходов граждан!», «Профсоюзы 
за сохранение рабочих мест» и другими, а также с профсоюзными 
флагами. В адрес колонны звучали приветствия от представителей 
органов местного самоуправления, жителей города.

В мероприятии приняли участие две с половиной тысячи чело-
век; из них тысяча – молодёжь.

ВИЧУГА В Вичуге 1 мая состоялся митинг под общим лозун-
гом «За рост реальных доходов граждан!».

С праздничными словами приветствия к вичужанам обратились 
глава городского округа Вичуга Михаил БАРАНОВ, председатель 
городской Думы Елена МОРОКИНА, председатель Координаци-
онного совета организаций профсоюзов городского округа На-
дежда ВЕРХОВСКАЯ, представители местных отделений политиче-
ских партий «Единая Россия» и КПРФ. После торжественной части для 
участников мероприятия был организован концерт вичугских творче-
ских коллективов.

В мероприятии приняли участие пятьсот человек; из них сто пять-
десят – молодёжь.

ЗАВОЛЖСК В Заволжске 1 Мая на 
площади Бредихина 

прошла универсальная праздничная ярмар-
ка с торговлей сельхозпродукцией, семенами, 
саженцами плодовых и ягодных культур, су-
венирами, товарами народного потребления. 
Для детей были организованы различные ат-
тракционы, конкурсы, мастер-классы. Для 
всех заволжан прошло выступление артистов 
местного ансамбля русской песни «Кристалл». 

Председатель районного Координаци-
онного совета организаций профсоюзов 
Светлана КАСАТКИНА выступила с основ-
ными положениями первомайской профсо-
юзной резолюции и поздравила жителей За-
волжска с праздником. Также все желающие 
могли получить экземпляры газеты областно-
го профобъединения «Профсоюзная защита».

Количество участников – пятьсот человек.

РОДНИКИ 
В Родниках 1 мая прошло шествие тру-
довых коллективов, клубов и 68-ая лег-
коатлетическая эстафета.

Колонну  приветствовали глава Род-
никовского муниципального района 
Сергей НОСОВ, глава городского по-
селения Андрей МОРОЗОВ и предсе-
датель районного Координационно-
го совета организаций профсоюзов 
Нина ЛЕБЕДЕВА.

Также, в рамках торжественной ча-
сти, четырём родниковцам были вру-
чены золотые знаки отличия ГТО.

В мероприятии приняли участие 
пятьсот человек; из них двести – мо-
лодёжь.

НОВО-ТАЛИЦЫ 
На митинге в посёлке Ново-Талицы с поздравитель-
ными приветствиями к участникам выступили пред-
седатель Координационного совета организаций 
профсоюзов Ивановского муниципального райо-
на Галина КОРЯГИНА и председатель региональ-
ного отделения Всероссийской политической пар-
тии «Союз труда» Евгений ПОЛИКАРПОВ. Также 
выступили представители местной администрации, 
районного Совета ветеранов, первичных профсоюз-
ных организаций.

Итоговую резолюцию митинга зачитала Г. КОРЯГИНА.
В мероприятии приняли участие пятьдесят человек; 

из них десять – молодёжь.

ПРИВОЛЖСК Торжественное мероприятие, посвя-
щённое Празднику Весны и труда, 

прошло и в Приволжске.
С поздравлениями к жителям обратились руководители адми-

нистрации Приволжского муниципального района, руководители 
местного отделения «Единой России». Слова поздравлений про-
звучали от председателя районного Координационного совета 
организаций профсоюзов Марины СМИРНОВОЙ. 

Перед началом шествия профсоюзной колонны для собрав-
шихся выступил духовой оркестр. Демонстрантов активно под-
держало молодёжное движение «Новый рубеж», профсоюзный 
актив.

В мероприятии приняли участие двести человек; из них сто – 
молодёжь.

ФУРМАНОВ 1 мая, в рамках Международного дня солидарности трудящихся, в Фурманове состо-
ялся митинг-концерт.

Наглядная агитация была представлена в виде отраслевых профсоюзных флагов и флагов областного проф-
объединения, плакатов и баннеров «За рост реальных доходов граждан!», «Профсоюзы за поддержу реального 
сектора экономики», «ДА – росту зарплат и пенсий! НЕТ – росту цен и налогов!» и других.

На митинге выступили глава Фурмановского муниципального района Роман СОЛОВЬЁВ, депутат област-
ной Думы Павел СМИРНОВ, председатель районного Координационного совета организаций профсою-
зов Марина ИВЛЕВА. Они поздравили всех участников с праздником и поблагодарили за труд. М. ИВЛЕВА в 
своём выступлении отметила последние достигнутые результаты профсоюзов и необходимость дальнейшего 
развитии социального партнёрства.

Праздничный концерт провели ведущие коллективы Фурмановского Центрального Дворца культуры. Сразу 
после торжественного митинга состоялись «Забег здоровья» и традиционная спортивная эстафета с количе-
ством участников более 250 человек.

В мероприятии приняли участие четыреста человек; из них сто – молодёжь.
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ПАМЯТЬ

По сложившейся традиции, члены президи-
ума и работники аппарата профобъедине-

ния, члены Молодёжного совета ИОООП вместе с 
главой региона Станиславом ВОСКРЕСЕНСКИМ, 
представителями органов исполнительной власти, 
ветеранскими объединениями, политическими и 
общественными организациями возложили венки 
и цветы на воинские мемориалы «Солдат» и «Скор-
бящая мать» в местечке Балино.

Отдали дань памяти воинам, погибшим при за-
щите мира от нацистской угрозы, представите-
ли первичных профсоюзных организаций ряда 
крупнейших предприятий. Профсоюзная делега-
ция также возложила цветы на мемориале Героев 
Фронта и Тыла в Иванове.

Годовщина Великой ПобедыГодовщина Великой Победы
9 мая представители областного профобъединения во главе с председателем ИОООП 

Александром МИРСКИМ приняли участие в мероприятиях, посвящённых 74-летию Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов.

ЮЖА В Юже 1 мая был организован празд-
ничный митинг. Участников поздрави-

ли с праздником представители органов местного 
самоуправления, трудовых коллективов, профсо-
юзные активисты.

В мероприятии приняли участие двести пятьде-
сят человек; из них пятьдесят – молодёжь.

ЛЕЖНЕВО В Лежневе Первомай озна-
меновался тремя больши-

ми мероприятиями. Перед их началом, в рамках 
торжественного построения, участников попри-
ветствовали и поздравили с Первомаем и Днём 
Великой Победы заместитель главы админи-
страции Лежневского муниципального райо-
на Анна САЗОНОВА и председатель районного 
Координационного совета организаций про-
фсоюзов Галина ТАРАСОВА.

В Рабочем саду был дан старт велогонке на 80 
километров на первенство области по велосипед-
ному спорту. Вслед за велосипедистами-гонщика-
ми в путь отправились участники традиционного 
велопробега «Память» в честь 74-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне – стар-
шие школьники, студенты, профсоюзные активи-
сты, молодые педагоги, медики, сотрудники рай-
онных организаций.

Велопробег «Память» направился в сторону де-
ревни Яманово близ села Воскресенского, где ве-
лосипедисты приняли участие в торжественном 
открытии мемориальной доски на доме, где жил 
прославленный лётчик, Герой Советского Сою-
за, генерал-лейтенант авиации Семён Никано-
рович СОКОЛОВ. А затем вернулись в Воскресен-
ское к обелиску воинской славы. Здесь состоялся 
торжественный митинг. Глава Лежневского сель-
ского поселения Виктор МАЛЫШЕВ поздравил 
собравшихся с праздниками. После минуты молча-
ния прошло возложение цветов к подножию обе-
лиска. Одновременно с этим, в Рабочем саду был 
организован детский велосипедный праздник.

В мероприятии приняли участие сто пятьде-
сят человек; из них сорок – молодёжь.

ИЛЬИНСКОЕ В посёлке Ильинское на мероприятии, посвящённом Первомаю, прозвучали поздравления от гла-
вы Ильинского муниципального района Сергея ВАСЮТИНСКОГО, главы поселения Зинаиды 

МАЛЫШЕВОЙ, представителей районного Совета ветеранов, местных отделений партий «Единая Россия» и КПРФ.
Была принята резолюция первомайского митинга «За рост реальных доходов граждан!», которую представила председа-

тель районного Координационного совета организаций профсоюзов Татьяна ШАЛАГИНА. Музыкальное сопровождение 
и праздничное настроение собравшимся подарили коллективы Ильинского центра культуры и досуга.

В мероприятии приняли участие сто десять человек; из них двадцать – молодёжь.

ЛУХ В Лухе праздник Весны и Труда работники предприятий и организаций 
района, члены профсоюзов отметили митингом и субботником.

Глава Лухского муниципального района Николай СМУРОВ и предсе-
датель районного Координационного совета организаций профсоюзов 
района Светлана ШИШЛОВА поздравили луховчан с праздником, пожелали 
успехов в труде, оптимизма, достойной заработной платы, мира и благополу-
чия, веры в добро и справедливость. В рамках субботника были приведены в 
порядок городской парк и скверы, площади.

В мероприятии приняли участие более ста двадцати человек.

Первомай в районахПервомай в районах


